

DIMENSION ECONOMICA

ASPECTOS ECONOMICOS

El análisis de la Dimensión Económica con fines de Ordenamiento Territorial, busca caracterizar al municipio de acuerdo a su Estructura y Especialización económica, teniendo en cuenta cómo se han utilizado los recursos naturales disponibles en determinado territorio. En este sentido es necesario conocer la estructura de la propiedad, de la producción, del empleo y de la comercialización con el fin de diagnosticar el potencial que posee el municipio en estudio.

Es importante conocer la influencia recíproca entre la estructura económica y la configuración territorial, en las áreas macroeconómica y microeconómica. A nivel macro se caracteriza la posición del municipio en relación con el contexto nacional e internacional.

El área microeconómica busca caracterizar los sistemas de producción y las diferentes actividades productivas del municipio, producción agrícola, ganadera, minera, forestal, manufactura y servicios. Para detectar que sectores o actividades dominantes, el nivel tecnológico y todas aquellas variables que nos permitirán diagnosticar el territorio en estudio.

HISTORIA ECONOMICA

Los países latinoamericanos se caracterizan en general por el predominio de actividades agrícolas en su estructura, situación esta que ha estado influenciada por ser países periféricos en vía de desarrollo y con mano de obra medianamente calificada. Además el proceso de globalización económica y de apertura de mercados ha afectado la producción de materias primas que no generan alto valor agregado a nivel interno sumiendo a esta región en una pobreza casi generalizada.

Colombia en particular esta atravesando por un periodo de crisis, en donde la tasa de desempleo ha ido en continuo ascenso debido a la difícil situación de gran parte de empresas privadas y públicas caracterizadas por la ineficiencia y baja productividad de los recursos con los que cuentan.

El elemento necesario para diagnosticar la situación del departamento de Boyacá se enmarca en el modelo económico y de desarrollo que se implementó en el país hasta finales de la década de los ochenta. Un modelo cerrado, con un alto grado de participación del sector público, proteccionista, en donde las decisiones

dependían del poder central. El proceso de transición que en la actualidad esta presentándose en la economía boyacense es costoso pero necesario para el fortalecimiento de la economía regional.

Una de las causas del subdesarrollo regional ha sido la acostumbrada falta de agremiación y asociación de actores públicos y privados lo mismo que a nivel territorial el aislamiento entre las provincias.

Viracachá es un municipio con tradición agrícola y ganadera en donde la industria manufacturera no ha ocupado un sitio importante. El campesino cultiva la tierra como medio de subsistencia y esta es su orgullo y propiedad.

Las actividades agrícolas generan la mayor fuente de ingresos de los habitantes y es poca la iniciativa privada, el campesino busca que el gobierno central solucione sus problemas y es el culpable de la difícil situación del municipio.

El presente diagnóstico busca presentar, el conjunto de la economía de Viracachá, en cada una de sus estructuras para hacer una clara y real situación de los aspectos críticos, lo mismo que los favorables para construir escenarios de ordenamiento económico que favorezcan el ordenamiento territorial del municipio y que garanticen la sostenibilidad ambiental a las futuras generaciones.

ESTRUCTURA DE LA PROPIEDAD Y TENENCIA DE LA TIERRA

El análisis de la estructura de la propiedad se refiere a la caracterización de las variables Tenencia de la Tierra, Titulación, Tamaño de los predios. En este contexto iniciaremos con la forma de tenencia de la tierra.

TENENCIA DE LA TIERRA

El municipio se caracteriza porque la mayoría de los predios son propios en un 90%, estos predios han pasado de padres a hijos por medio de herencias, y su gran fragmentación es motivo de la escasa rentabilidad de los cultivos.

Para poder determinar realmente la forma de tenencia de la tierra en el municipio y saber en donde están ubicados los predios se hace un análisis por veredas.

Se detecta que al municipio en los últimos años, han llegado familias al área urbana tomando viviendas en arriendo y generando una relación económica con el propietario del predio en donde se cambia mano de obra por vivienda. Estas familias de Bogotá especialmente, están conformadas por parejas jóvenes entre lo 20 y 35 años, con dos o tres hijos pequeños. Se dedican a actividades como la agricultura y la ganadería.

? Ž ???
??
??
??
Ç

CUADRO E N°1 TENENCIA DE LA TIERRA POR VEREDAS

DIMENSION ECONOMICA